

**Lic. Francisco Aquise Aquise**

Presidente

Cámara de Comercio y la Producción de Puno

La relación del hombre con la madre naturaleza (madre tierra = Pachamama) en más de 4,000 años de antigüedad desde las épocas Qaluyo, Pukara, Tiahuanaco e Inca, cultura que heredo la lengua Puquina (lengua secreta de los Incas) hoy extinta y cuya expansión llegó a los valles inter andinos de toda la macro región Sur de Perú, es la base cultural del Imperio de los Incas, que también es su margen de incidencia cultural en las medidas de protesta que se vive, el centro de desarrollo Cultural, fue el entorno del Lago Titicaca, como hoy es la tierra santa para los Católicos.

El día 2 de febrero desde esas épocas sucede un acontecimiento astronómico muy importante, que fue de conocimiento de una alta cultura para el desarrollo agropecuario, donde las ceremonias religiosas eran de mucha importancia, en esta fecha el sol está en posesión vertical a la tierra (Sunaque) y es cuando llega el espíritu de los líderes nobles que partieron a mejor vida, a sus moradas eternas y vuelven en esa fecha (Chullpas) y reciben las ofrendas (comida y bebida) uniéndose con la luz solar su presencia con la madre tierra (fertilizar), “es el

## Puno y el valor del respeto

momento cumbre de la ceremonia”, hoy como católicos hacemos lo mismo, en un sincretismo religioso, la ceremonia oficial de la clase dirigente (02 febrero) y luego de ocho días (12,13,14 de febrero) es la octava de la fiesta, entonces es el momento del pueblo, que da color y belleza con las danzas de trajes multicolores, que permitía la alegría grupal del pueblo de Puno; esa tradición tuvo en esta crisis social pérdidas de más 230 millones de soles quedando relegados de ingresos económicos: a artesanos, comercios, hoteles, transporte, mercados etc. Crisis económica que posterga muchas actividades en espera (salud, educación y desarrollo), pero todo eso es aceptado con impotencia y cólera por la población local.

La mirada genérica desde Lima y el gobierno adolece de insumos a detallar, consideremos algo fundamental que en una región de algo más de un millón doscientos mil habitantes, donde la tradición cultural propia del aislamiento geográfico, hace una región cohesiva, donde los acuerdos de la comunidad se respetan y se asumen; cada año se elige un teniente gobernador, que hace las veces de secretario técnico de la comunidad, que es rotativo y él se encarga de ver las necesidades de las personas vulnerables, el Anyi es una labor de dar trabajo voluntario individual en beneficio de la comunidad..., así otros valores que permite la autonomía social de la comunidad al margen del estado vigente que está ausente y Puno lo reclama.

En la Cámara CCPP (Cámara de Comercio y Producción de Puno), nos encontramos en un momento sin oportunidad laboral de la mayor parte de sus empresas, falta de conectividad terrestre, aérea, una especie de rehenes de su propio pueblo; esta crisis desde nuestra perspectiva requiere solución desde el congreso, con un cronograma de adelanto de elecciones, para evitar avivar más que el descontento, como consecuencia, repetir un gobierno que mantenga el deseo de hacer posible algunos temas vigentes, que no hacen más que conseguir retrasó, la misma contagie a un sector que hoy observa con impotencia el comportamiento del sistema en las ciudades de nuestro país, la forma del mal trato a sus semejantes en Lima y los medios de comunicación masiva, por lo que el descontento crece y la protesta se mantiene y se posterga.

Deseamos (CCPP) mover las velas de nuestra vida a una ruta de mostrar la riqueza Cultura, natural y la capacidad de su gente, que es muy bien valorada en todos los ámbitos laborales, donde el puneño se desempeña eficientemente, solo necesita oportunidad para demostrar como agricultor fuerte y responsable, hace posible soportar trabajos duros que otros en el país rehúsan, como profesional, comerciante o como artista destacados, es siempre capaz de salir adelante en momentos de crisis, esta fortaleza nos da fe a resaltar los valores del nativo de Puno, junto a los más de 33 millones de peruanos comprendamos que PUNO es resiliente, tolerante e inteligente para mejorar nuestra vida política, social, que incide grandemente en la economía de nuestro país, por

ello es fundamental encontrar una salida a esta crisis, como en el pasado construir futuro, para cuyo efecto desde Lima, es fundamental mirar el Perú profundo (Apurímac, Ayacucho, Cusco y Arequipa), que guardan en secreto mucho de nuestra riqueza de Cultural viva, que debe ser parte de nuestro orgullo nacional, hoy sentimos es mal interpretado.

Muchas gracias por la oportunidad de publicar, leer estas líneas que lo hacemos desde el alma de la crisis ahora sin solución en el horizonte, pero con fe inquebrantable, que si saldremos adelante y podemos volver a poner a nuestro país en la marca mundial ¡vale un Perú!